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資料便覽  
 
 

有關香港電台廣播服務之報導  
(輯錄自 2005 年 1 月 18 日至 2005 年 7 月 20 日期間的報刊 )  

 

日期及 

資料來源 
事件進程 

18/1/2005 

 

立法會資訊科技及廣播事務委員會聽取工商及科技

局匯報來年的施政重點，包括討論港台的未來發

展。  

19/1/2005 

東方日報  

在立法會資訊科技及廣播事務委員會上，有議員批

評政府當局未有交代港台發展計劃，更表明反對港

台繼續播放賽馬、股票貼士及中文金曲頒獎禮等節

目，認為是與民爭利。港台應以小眾為服務對象。

工商及科技局局長曾俊華未正面回應，只稱會考慮

意見。工商及科技局常任秘書長何宣威稱，局方有

與港台就節目性質及定位進行溝通，大原則是不影

響編輯自主。  

18/2/2005 立法會辯論「廣播政策」議案，部分議員對港台服

務表示關注。  

8/4/2005 立法會資訊科技及廣播事務委員會舉行會議，討論

港台作為公營廣播機構的角色及其營運成本效益。

9/4/2005 

星島日報  

港台表示，考慮減少流行音樂時段，重點強化新聞

時事和公文教育等資訊節目，並預算以 100 萬元，

作宣揚國民教育節目。  

8/6/2005 

文匯報  

曾蔭權表示，如當選行政長官，定會改革港台，包

括加強港台在協助推廣政府政策的角色。  

9/6/2005 

大公報 /     
文匯報  

就參選行政長官選舉的曾蔭權日前（ 7/6/2005）表

示，港台不宜轉播賽馬和舉辦中文金曲頒獎禮，廣

播處長朱培慶回應說，港台將於今個馬季結束後決

定是否繼續轉播賽馬，但認為中文金曲頒獎禮有保

留價值。曾蔭權透過發言人重申，港台是公共廣播

機構，不適宜播放賽馬和娛樂節目。  

 

CB(1)2103/04-05(02)
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

1/7/2005 

星島日報  

政務司司長許仕仁表示，港台編輯主權獨立須維

護，但港台用的是公帑，作為公營廣播機構，也要

有一套準則和責任及一定的權利。港台不是不可批

評政府，但要多元化，要多做小眾節目，不要太執

　收聽率，也要看節目是否值得做，應多製作別人

做不到的節目。  

2/7/2005 

香港經濟日報

/星島日報  

工商及科技局局長曾俊華表示，港台應製作一些服

務小眾的高質素節目，不應與其他商營廣播機構競

爭。港台發言人施永遠回應，港台正檢討下季會否

繼續轉播賽馬，但港台是以大眾為服務對象，並相

信可保障編輯自主。  

3/7/2005 

星島日報  

工商及科技局局長曾俊華表示，政府要求港台節目

照顧小眾興趣，沒有違反政府與港台制定的「架構

協議」。  

9/7/2005 

成報 /亞洲電

視網上新聞  

馬會主席夏佳理表示，個人希望港台不要即時停播

賽馬，好讓馬會有時間準備，例如可與其他電台商

討，或檢討馬會可否自行運作一個電台，這都要有

一至兩年時間準備。馬會發言人接受查詢時表示，

港台至今未正式表明會否停播賽馬節目。  

港台表示，就有關停播賽馬節目決定前，一直與政

府有充份溝通，而港台內部的大方向亦認同這個決

定。  

10/7/2005 

香港電台  

港台發表聲明，表示港台是在 4、5 月間決定停播賽

馬，但基於 6 月初有關問題引起爭論，才押後公布。

港台指，7 月 7 日作最後決定，於 9 月新馬季開始停

播，並準備在 7 月 11 日公布。  
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

11/7/2005 立法會資訊科技及廣播事務委員會討論港台的廣播

服務。  

成報 /明報 /  
香港經濟日報

港台製作人員工會主席麥麗貞表示，自行政長官曾

蔭權於六月選舉時表示不喜歡港台播放賽馬節目

起，到工商及科技局局長曾俊華前天（ 9/7/2005）突

然透露政府早已與港台達成停播賽馬協議，港台正

受到政府壓力；政府亦違反在 95 年與港台簽訂的「架

構協議」，干預港台的編輯自主及獨立。她擔心，繼

賽馬、中文金曲等節目後，港台其他節目亦將被指

令停播，並表示目前未知是否會提出司法覆核挑戰

政府決定。她今天（ 11/7/2005）將約見管方了解詳

情。  

中聯辦副主任李剛表示，港台受政府資助，特區政

府有權就節目調動協商。  

廣播處前處長張敏儀表示，20 年前任職港台時，也

曾提出停播賽馬，當時中文台台長陳惠文向她解釋

市民對港台的賽馬節目有需求。對於有意見認為港

台轉播賽馬鼓吹賭風，張敏儀稱，自己也曾有此想

法，後來了解馬會是香港最大善款來源的機構，才

有所改觀，也無證據顯示賭風因此加劇。 
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

11/7/2005
（續）  

 

香港電台網上

廣播站  
港台製作人員工會主席麥麗貞表示，接受港台管理

層於 7 月 10 日發表有關停播賽馬的聲明，因為該聲

明凸顯有關決定是基於財政緊絀並發自內部討論，

而非受長官指示進行。  

馬會主席夏佳理表示，在 5、6 月時已得悉港台考慮

停播賽馬，但至昨日（ 10/7/2005）才獲口頭通知港

台在 9 月起停播賽馬。  

署理助理廣播處長戴健文表示，港台停播賽馬是基

於資源削減，因為賽馬節目經費每年達 150 萬元，

佔港台第一台總節目經費三分一，停播後可有較多

資源運用。戴健文表示，港台在今年 1 月已開始討

論是否暫停播放賽馬節目，至 4 月左右已考慮取消。

他表示，港台在 6 月時指，就此仍未有決定，是鑒

於公眾對有關議題有相當討論，港台內部當時正研

究有否其他可行方案。 

12/7/2005  

東方日報  行政長官辦公室發言人稱，行政長官曾蔭權沒有參

與港台停播賽馬的討論。在今年 4、5 月，工商及科

技局局長曾俊華曾簡單地知會當時的署理行政長官

曾蔭權有關港台停播賽馬的決定，但沒有交代詳

情。發言人又說，曾蔭權後來以行政長官參選人身

分發表個人意見，與他是否知悉港台有意停播賽馬

沒有衝突。  

蘋果日報  廣播處長朱培慶表示，本年 4、 5 月間，管理層就 9
月停播賽馬達成主流意見，本擬於 6 月底馬季結束

後公布，但 6 月突然有意想不到的事情發生，港台

內部有很多疑慮及爭議，須重新討論，故當時沒有

按計劃公布決定。署理助理廣播處長戴健文稱，港

台高層在本年 1 月已傾向停播賽馬以達削資目標，6
月重新討論時曾考慮保留賽馬節目的不同方案，包

括多播一年、網上轉播及僅於馬場內播放，至上周

四管理層終決定停播。他強調這是 7、8 名港台高層

的集體決定。  
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

12/7/2005
（續）  

 

文匯報  

 

 

 

 

資料顯示，港台開支由 2001 年度至 02 年度的 5 億

元削至今年度的 4.2 億元。署理工商及科技局常任

秘書長黎陳芷娟稱，過去 3 年港台遭削資 14%，並

非削資最多的部門。政府消息稱，當局保證港台的

新聞及公共事務節目及「烽煙」節目不受影響，而

政府現時沒有計劃將港台公司化。  

港台製作人員工會主席麥麗貞稱，管理層如因節省

資源以及配合節目風格改變而停播賽馬，工會可理

解及接受。她表示，雖然對港台內部討論停播賽馬

節目一事知情，但因不知曉今年 4、5 月間朱培慶與

曾俊華之間的事情，故當 7 月 9 日曾俊華局長突然

宣布與港台有共識，傳媒追問時，她便表示不知道

管方與決策局已達成協議。 

13/7/2005  

東方日報  繼拒絕與工商及科技局官員同場出席傳媒吹風會

後，廣播處長朱培慶 7 月 12 日再次拒絕上港台時

事節目，與聽眾討論港台停播賽馬；他只選擇致電

有關時事節目。有聽眾不滿朱培慶及港台高層不敢

面對聽眾，批評朱培慶參與討論卻不敢與聽眾直接

對話。朱培慶承認港台不在 4、5 月間向社會即時公

布停播賽馬有不妥之處。另外，行政會議成員梁振

英認為，港台與政府已有協定，自會檢討資源運用。

全國人大常委曾憲梓認為港台有需要調整節目。身

兼地產建設商會主席的澳門馬會主席何鴻燊認為，

少一個電台播放賽馬沒有所謂，公營電台根本不應

與商營電台競爭。教育統籌局局長李國章對港台節

目《特區八年：教改長路》未能掌握所有資料而感

到遺憾，批評港台的製作人員不夠專業。  
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

13/7/2005
（續）  

 

成報  港台節目《頭條新聞》節目主持人林超榮形容自己

「踩鋼線」。他指烽煙時事節目重要，又不贊同停

播賽馬，認為結束一個有 30 年歷史的節目應諮詢民

意及有更透明和公開的機制決定。該節目監製陳敏

娟就黃毓民被商台封咪一事，表示不排除以後和黃

毓民合作的可能性，並指港台全年節目是在 4 月時

訂立，《頭條新聞》在來年仍會有 30 集節目。她說

沒有人叫停該節目。  

14/7/2005 

明報  

教育統籌統局常任秘書長羅范椒芬撰文，指港台一

個講述教育改革的節目未能完全掌握教改的基本事

實，不夠專業。  

15/7/2005  

太陽報  全國人大代表鄔維庸批評，港台沒善用其優勢和資

源製作高質素節目，而港台目前面對的問題，不是

考慮應否取消一、兩個節目，而是作為公營電台應

有的策略性定位，不應與商營電台競爭同一類節

目。他贊成不要像私營電台般製作如賽馬和金曲頒

獎等節目。他表明沒看過港台節目《頭條新聞》，

又說商營電台製作嘩眾取寵的節目無可厚非，但質

疑港台應否這樣做。  

明報  民主救港力量召集人曾健成指，港台停播賽馬和商

台解僱黃毓民事件，令他感到言論自由的空間不斷

收窄，故有意申請開辦民間地區電台，並向影視及

娛樂事務管理處查詢申請開辦民間電台事宜。影視

處表示，現時仍有兩條 AM 頻道可供市民申請，申

請者需提交計劃書，包括技術建議和聽眾覆蓋率等

資料，然後交由廣播事務管理局審批。  
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

17/7/2005  

香港特別行政

區政府新聞處

特區政府發言人表示，政府致力保障香港的言論自

由及新聞自由。這些自由受到《基本法》第 3 章保

障，亦受到香港人權法保障。  

東方日報  署理助理廣播處長戴健文指停播賽馬是港台人員的

專業決定，並非受到政治壓力，而港台與工商及科

技局一直是夥伴關係，並非敵對；港台將於 8 月與

局方簽訂新的架構協議，而現時有關文件已準備

好，雙方沒有打算修改文件內容。他承認，港台決

定停播賽馬前與前線員工及公眾溝通不足，才會引

起各種猜測。就近期社會討論公營機構的服務對象

是大眾還是小眾，他認為這種討論沒有建設性。他

指港台的使命是要服務大眾，並兼顧小眾。全國人

大港區代表劉佩瓊表示，公務員制度已不適合港

台，港台應作翻天覆地的改變。她指出，現時很多

人集中討論某個電台節目，而非整個制度，乃本末

倒置。她促請港台向其他國家的廣播機構學習，再

研究改革方案。浸會大學傳理學院講座教授朱立認

同港台應向其他國家學習。他以歐洲為例，認為公

營廣播機構在脫離政府後會有較大發展空間。  

大公報  署理助理廣播處長戴健文表示，為了鼓勵創意，港

台計劃下半年嘗試外判電台節目，邀請有興趣製作

電台節目的人士參與。他表示已獲工商及科技局支

持，但重申並非為節省資源，而只在鼓勵創意，但

暫時未有具體方案。  

文匯報  中聯辦主任助理兼港島工作部部長王如登表示，有

些人把甚麼問題都與政治陰謀及政治逼害聯繫起

來，例如港台是否轉播賽馬節目，實在是很小的行

政處理事宜，完全不牽涉新聞自由、編輯自由及言

論自由。  
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

18/7/2005  

星島日報  港區人大代表王敏剛表示，港台製作諷刺政府的節

目並不適合，應將資源投放在教育、資訊及新聞節

目方面，具爭議性的節目應由市場運作。文化評論

員胡恩威認為，現時港台節目討論的大都是政治議

題，未夠多元化，大眾應檢討港台作為公營機構的

角色，不應只　重談論是否要擔任政府喉舌。  

明報  工商及科技局局長曾俊華將於 2005 年 7 月 21 日出

席立法會會議，首次與廣播處長朱培慶同場為港台

事件解畫。港台製作人員工會主席麥麗貞表示，港

台公司化的建議有多項議題仍須政府提出解決方

法，包括董事局成員的組成方法及監管、如何保證

財政來源、員工轉職安排、維持編輯自主等。麥麗

貞指，其代表的工會一向反對港台公司化，但稍後

會再考慮公司化的建議。  

蘋果日報  香港記者協會發表《言論自由》報告，向行政長官

曾蔭權提出 10 點期望，包括立法確保港台享有編輯

自主權。該會主席張炳玲批評，港台停播賽馬事件

的時間性，令人對曾蔭權不知情抱有質疑，最擔心

曾蔭權為爭取連任，避免觸怒中央，未有如實反映

港人對言論自由的訴求。  
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日期及 

資料來源 
事件進程（續） 

20/7/2005  

信報  署理助理廣播處長戴健文表示，計劃在未來 3 至 4
周內與港台員工開會，了解他們對港台公司化的意

向。他強調，港台公司化目前只屬概念，沒有具體

方案或模式。立法會資訊科技及廣播事務委員會將

於 2005 年 7 月 21 日舉行特別會議，討論港台的廣

播服務、個人意見節目的言論自由問題，以及商業

電台解僱節目主持人黃毓民事件。商台及廣播事務

管理局主席馮華健已回覆立法會，表示不會派代表

或親自出席有關會議。影視及娛樂事務管理處提交

立法會的文件指出，廣管局一向致力維護言論自

由，尊重各持牌廣播機構的獨立運作和編輯自主，

不會干預持牌人挑選節目主持人的決定，也不適宜

揣測節目主持人的僱用或解僱，是否等於自我審查

及其對言論自由的影響，否則市民便可能認為廣管

局就個別節目主持人的選用，向廣播機構施壓。  

明報  港台製作人員工會主席麥麗貞承認，工會下周初會

跟包括廣播處長朱培慶及署理助理廣播處長戴健文

等處方高層開會，其中一個議題便是公司化。麥麗

貞強調，港台公司化的大前提是須經過法定程序，

立法保障港台的編輯自主、財政來源、董事局成員

組成及員工轉職安排等。她指出，如處方有具體方

案，工會會考慮向員工作民意調查。  

蘋果日報  港台製作人員工會一份內部調查顯示，九成受訪員

工認為編輯自主受到打壓，只有不足 6%員工沒有感

到受打壓。調查於去年 9 月進行，以問卷訪問了約

350 名來自電台及電視部的員工，當中有一條問題問

員工：「覺不覺得編輯自主受打壓？」結果 7.4%員

工認為受到「非常嚴重打壓」；36.7%認為受到「嚴

重打壓」；45.7%認為受到「一般打壓」；只有 5.9%
認為「沒有打壓」；其餘 4.3%員工則沒有意見。  
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